

Domingo 3 de Noviembre de 2024

El Longino *Soy del Norte*

www.diariolongino.cl

9

Opinión

# La Cumbre de los BRICS



Carlos Graña Sarmiento

periodista

La XVI Cumbre de los BRICS, que se llevó a cabo en Kazán, Rusia, los días 22 y 24 de octubre del 2024, marca un hito para el devenir de la humanidad, generando condiciones materiales para la consolidación del mundo multipolar. Esta cumbre contó con la participación de cuatro nuevos miembros: Egipto, Irán, Emiratos Árabes Unidos y Etiopía, los cuales participaron por primera vez como miembros de pleno derecho y se unen así a Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica, que conforman los BRICS, todos considerados economías emergentes con un gran potencial, que pueden llegar a estar entre las economías dominantes a mediados de siglo. Este bloque, que se reunió en Kazán están los países más grandes, con Rusia a la cabeza, y las naciones más pobladas del planeta: China e India, todos ellos son ricos en recursos naturales y su producto bruto (PIB) ha crecido mucho en los últimos años. Los BRICS se crearon en el 2008 cuando Brasil, Rusia, India y China comenzaron a desarrollar enfoques comunes sobre economía internacional. En el 2010 se incorporó Sudáfrica y de BRIC pasaron a llamarse BRICS, quienes representan el 37 % de la producción económica mundial (superando a los países del G7: Estados Unidos, Japón, Alemania, Reino Unido, Francia, Italia y Canadá) proponen un re ordenamiento de las relaciones internacionales basadas en la paz, el respecto a las soberanías de los países y el intercambio tecnológico para el desarrollo económico social.

En la cita mundial de los BRICS se planteó la mejora del sistema financiero internacional "para que pueda responder más rápidamente a las necesidades de todos los países" fue uno de los ejes centrales del encuentro; para lo cual se presentó formalmente BRICS Pay, una plataforma de pagos. Este lanzamiento pone en jaque el sistema de Bretton Woods, que tradicionalmente ha sido liderado por instituciones como el Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mundial (BM) el cual mediante la deuda impone condiciones y sostiene un sistema de profunda desigualdad.

La tecnología es utilizada como herramienta para superar los viejos colonialismos, el sistema de pagos BRICS Pay utiliza tecnología blockchain y códigos QR, lo cual permite transacciones seguras, rápidas y de bajo costo entre los países del bloque. Este sistema se encuentra diseñado para operar con monedas nacionales y versiones digitales y para su implementación se ha creado un consorcio de empresas tecnológicas y financieras que gestionará el proyecto de manera descentralizada.

Estos son pasos cruciales para la reforma inevitable de la gobernanza global. Se necesita que esta refleje los cambios en la estructura económica mundial. El presidente de la República Popular China Xi Jinping lo sintetizó de la siguiente manera: "Debemos implementar un verdadero multilateralismo, atenernos a la gobernanza global sustentada en el diálogo conjunto (...) liderar la reforma de la gobernanza global y que se escuche la voz de los países del sur global".

La agenda del encuentro incluyó temas de relevancia para América Latina y el Caribe, como la transferencia de tecnología. Este intercambio podría ayudar a los países latinoamericanos a evitar la dependencia que mantienen con las potencias occidentales, las cuales hace más de 50 años que no realizan

transferencia tecnológica impidiendo el crecimiento y la soberanía del Sur Global. Estos temas fueron el eje central en el Foro de Innovación del BRICS realizado en Moscú en donde se plantea la colaboración en la innovación de las tecnologías emergentes.

La digitalización y la inteligencia artificial (IA) jugarán un papel importante, considerando la creciente relevancia de estas áreas para el desarrollo económico sostenible. Como se recordara, en agosto del 2023, durante la decimoquinta cumbre de los BRICS en Johannesburgo, Sudáfrica, se estableció formalmente un comité de investigación para centrarse en los avances en Inteligencia Artificial y se acordó trabajar juntos para supervisar y analizar la IA. "El presidente de China, Xi Jinping, afirmó que incluir la IA dentro de la agenda de trabajo permitirá intensificar el intercambio de información y la cooperación tecnológica entre las naciones".

Así también establecieron una mirada común de la gobernanza de la IA, la cual también necesita modificarse al calor de los nuevos tiempos. "Necesitamos defendernos conjuntamente de los riesgos y desarrollar marcos y estándares de gobernanza de la IA con un consenso amplio, para hacer que las tecnologías de IA sean más seguras, confiables, controlables y equitativas".

Rusia también impulsa la articulación de un "código ético" de la Inteligencia artificial con el objetivo de "regular las tecnologías de inteligencia artificial incluso para impedir su uso ilícito".

A su vez este organismo se encuentra realizando un profundo esfuerzo por la estabilidad y la paz global, mostrando su preocupación "por los conflictos y la inestabilidad en curso en la región de Medio Oriente y África del Norte" tema abordado en la reunión de viceministros de Relaciones Exteriores y representantes especiales de los países BRICS en abril del 2024, cuya declaración fue adoptada y tenida como guía.

Los BRICS + (BRICS más países en vías de desarrollo y emergentes) construyen condiciones materiales

internacionales basadas en una concepción que permite el sostenimiento de procesos diversos a partir, entre otras cosas, de reconocer y reivindicar las soberanías, así como la articulación con instancias y organismos de integración regional, como es el caso de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR), la Comunidad del Caribe (CARICOM) y de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) en nuestra región.

La ética impulsada desde los BRICS plantea la comunidad global y las regiones como la unión en la diversidad para la prosperidad común, poniendo en el centro las necesidades de la comunidad y del ser humano en comunidad. En esta Cumbre de los BRICS participaron 35 estados y seis organizaciones internacionales lo que demuestra la autoridad y el papel creciente de los BRICS en la escena internacional. La XVI Cumbre de los BRICS en Kazán ha sentado las bases para un mundo multipolar, caracterizado por la cooperación y el intercambio entre los países del sur global, y ha demostrado la capacidad de los BRICS para redefinir las relaciones internacionales y el papel de Rusia en el contexto internacional. Rusia, India, China y Sudáfrica son los actuales miembros permanentes. Representan un núcleo de re ordenamiento internacional a partir de ser el 37 % del PIB mundial y sumar una población de 3.250 millones de personas, donde India aporta 1.420 millones y China 1.410 millones. Chile no es miembro formal de los BRICS; pero ha mantenido relaciones económicas y políticas significativas con cada uno de los países, que los conforman. Nuestra nación debe asumir su condición de país emblemático del Sur Global y puede explorar oportunidades de cooperación con los BRICS +. La inclusión de Chile BRICS+ podría permitirle tener una voz más significativa en la gobernanza global, especialmente en temas como economía, el comercio y la cooperación internacional.

**Los columnistas expresan opiniones absolutamente personales y no representan necesariamente la línea editorial Longino de Iquique.**